

LES OIS DE L'ANNE  
D'UN LIBRE PENSEUR

L'Académicien français qui a pour nom de guerre Pierre Loti (lieutenant Vian) dans son livre récent: Jérusalem, le livre à des confessions désespérées attendant le vide effroyable, l'angoisse suprême, d'une âme qui a perdu la Foi et qui comprend la valeur inestimable de ce qu'elle a perdu. Cela rappelle le: De profundis clamavi ad te! P. Loti a fait un pèlerinage d'incroyant à Jérusalem et le malheureux libre-penseur, a senti un appel de la grâce qui l'a remué jusqu'au fond du cœur. Ecoutez ces accents désolés:

« Jérusalem! Ceux qui ont passé avant moi sur la terre en ont déjà écrit bien des livres, profonds ou magnifiques.

« Peut-être vous dirai-je, moi, l'impression d'une âme — la mienne — qui fut parmi les tourmentés de ce siècle finissant. Mais d'autres âmes sont pareilles et pourront me suivre, nous sommes tous atteints de l'angoisse sonnant à présent, quelques uns d'aubon, dans un trou noir où tout doit tomber et pourrir, qui regardons enroués, dans un inappréciable lointain planer au-dessus de l'inadmissible des religions humaines, ce pardon que Jésus avait apporté, cette consolation et ce céleste revoir...

Oh! il n'y a jamais eu que cela; tout le reste, vide et néant, non seulement chez les pâles philosophes modernes, mais même dans les arcanes de l'Inde millénaire, chez les Sages Illuminés et merveilleux des vieux âges... Alors, de notre abîme, continue de monter, vers celui qui jamais n'appelle le Rédempteur, une vague adoration désolée...

«Vraiment, mon livre ne pourra être lu et supporté que par ceux qui méritent d'avoir possédé et perdu l'Espérance unique; par ceux qui à jamais incroyants comme moi, viendraient encore au Saint-Sépulchre avec un cœur plein de prières, des yeux pleins de larmes, et qui pour un peu, s'y traiteraient à deux genoux... »

«Oh! ils ont choisi la bonne part, ceux-là qui, sans comprendre, adorent... Et faire comme eux ne serait peut-être pas tout à fait impossible encore aux plus compliqués et plus clairvoyants que nous sommes; faire comme eux, non plus par simplicité — car on ne redoutait pas simple hélas! — mais au contraire par un effort supérieur de notre raisonnement.

«Le Mal et la Mort, nous arrivons presque à admettre qu'ils soient nécessaires comme pierres de touche où s'éprouvent les âmes; — et puis sans cela, il n'y aurait pas la sublime pitié.

«Sur le Golgotha rayonne la parole d'amour et la parole de vie.

«Or cette parole que Lui seul, sur notre petite terre perdue, a osé prononcer, — et avec une certitude infiniment mystérieuse, — si on nous la reprend, il n'y a plus rien; sans cette croix et cette promesse éclairant le monde, tout est plus qu'une jactance vaine dans la nuit, remuement de larves en marche vers la mort. Ils ne me contrediront pas, ceux qui une fois dans leur vie ont connu le véritable amour. — j'entends le plus pur, celui qu'on a pour une mère, pour un fils, pour un frère. Les autres, les indifférents, les cyniques ou les superbes, je parle ici plus que jamais, une langue inintelligible pour eux.

«Oh! la foi, la foi béni et dédieu-sel... Ceux qui disent: "L'illusion est douce, il est vrai; mais c'est une illusion, alors il faut la détruire dans le cœur des hommes", sont aussi insensés que s'ils supprimaient les remèdes qui calment et endorment la douleur, sous prétexte que leur effet



Le Sang!  
C'est la Vie.

La plupart des maladies qui nous affigent ont pour cause la faiblesse ou l'altération du sang. C'est dans le sang que tous nos organes puisent les éléments nécessaires à leur nutrition.

LE VIN ST. MICHEL

répare les désordres de ce fluide nourricier, il lui rend sa composition normale, il le purifie, le fortifie et l'enrichit et par-là assure une santé robuste aux personnes les plus pâles et les plus faibles. Avec le VIN ST. MICHEL

C'EST LA FORCE,  
LA VIGUEUR,  
ET LA SANTÉ.

Boivin, Wilson & Cie

SEULS AGENTS

520, RUE ST. PAUL, MONTREAL

EASTERN CANAL CO., BOSTON, MASS.  
AGENTS POUR LE CANADA

60



doit s'arrêter à l'instinct de la mort...

Au Saint-Sépulchre :

« Quelque chose commence à troubler mes yeux!... C'était inattendu et c'est sans résistance possible: dans ce retrait du pilier qui me cache, voici que je pleure; moi aussi; que je pleure enir toutes les larmes amoncelées et refoulées pendant mes longues angoisses antérieures, au cours de tant de changeantes et vides comédies dont mon existence a été tramée. On prie comme on peut et moi je ne puis pas mieux. Bien que debout, là dans l'ombre, je suis maintenant de toute mon âme prosterné, autant que le vieillard en extase à mes côtés, autant que le soldat, qui tout à l'heure rampait pour embrasser les pierres. Le Christ, oh! qui quoi; que les hommes fissent et disent, il demeure bien l'Inexplicable et l'unique! Dès que sa croix paraît que son nom est prononcé, tout s'apaise et change, les racines se fondent et on entrevoit les renoncements qui purifient; devant le moindre crucifix de bois, les cœurs battants et durs se souviennent, s'humilient et congivent la pitié. Il est l'éveillé des incompréhensibles rêves et le magicien des éternels revoirs.

Il est le maître des consolations inespérées et le prince des pardons infinis

Voilà, comme aurait pu dire Tertulien, les crus, "d'une âme naturellement chrétienne". Ce sont les aveux d'une "libre pensée" consciente du néant de son orgueil, clamant sa douleur désespérée en face du "Mon noir" où les négations, les blasphèmes de l'impiété moderne poussent l'homme qui a perdu la Foi... Ces accents rappellent l'exclamation du centurier païen en face du divin Crucifié: Vere hic homo filius Dei erat... "En vérité ce Jésus était bien le fils de Dieu"! Et l'on y trouve aussi hélas! quelque chose qui rappelle le désespoir des damnés...

Le libre-penseur, resté insensible à l'appel de la grâce, porte au cœur

une blessure incurable, immortelle. Il a beau s'étourdir, s'enivrer d'illusions, s'intoxiquer de sophismes, se rouler dans le scepticisme, il ne peut étouffer le cri de sa souffrance, le voix de sa conscience, la fureur de son désespoir. Fasse le Ciel que Pierre Loti revienne à Jésus-Christ!

L. HACAULT.

CONSEILS OPPORTUNS

Nous croyons, en ces temps de chaleur où il fait si bon prendre un bain, donner quelques conseils en cas de noyades, qui sont nombreuses de ce temps-ci. Lisez un journal que, comme en été, et vous trouverez toujours une ou plusieurs noyades dans la colonne des faits divers.

Il n'y a pas de doute que le grand nombre des accidents sont dus à l'imprudence des victimes.

Cependant, il n'est pas hors de propos de résumer quelques instructions élémentaires sur les soins à donner aux noyés, soins qui souvent les rappellent à la vie.

Trop souvent quand une personne est sortie de l'eau, on abandonne trop tôt l'espoir de la rappeler à la vie.

Combien de fois n'a-t-on pas vu, à force de persévérance dans l'application des soins, des noyés revenir à la vie, après avoir séjourné dix, vingt et même trente minutes sous l'eau. Il ne faut pas se laisser tromper par la mort apparente. La couleur du visage, la lividité, le froid du corps, la raideur des membres ne sont pas toujours des signes certains de mort.

Aussitôt que le noyé est retiré de l'eau, il faut le coucher sur le dos, la tête légèrement élevée, un instant penché à droite pour faire écouler les mucosités, puis lui ouvrir la bouche, et si les dents sont serrées, les écarter en forçant avec les doigts ou avec un corps résistant quelconque.

Ensuite on saisit solidement la partie antérieure de la langue et on exerce sur elle de fortes tractions répétées, ce qui est le moyen le plus efficace de ranimer la respiration. Ces tractions linguales doivent être pra-

LES EXPILLES DES CAFES  
"Le Café de Madame Huot"  
Pur, Fort, Riche en Arôme.  
40c. la lb. — 2 lbs. pour 75c.  
En vente partout.  
La Cie E. D. Marceau, Limitée,  
MONTREAL.

Pour vous Messieurs!  
UN STOCK CHOISI...  
EXPRES POUR VOUS  
Assortiment complet de  
BEAUX TWEEDS, BEAUX  
DRAPS, BELLES SERGES,  
BELLES TOFFES A PANTALONS,  
BELLES FOURNITURES, Etc., Etc., Etc.  
Ce qu'il y a de plus chic pour 1907.  
PATRONS NOUVEAUX — DERNIERE MODE  
Venez me voir pour votre prochaine commande; mes marchandises vous intéresseront. Mon ouvrage est garanti et mes prix sont très bas. Votre patronage est sollicité.  
FABIEN THIBAULT  
MARCHAND-TAILLEUR  
RUE ST-GERMAIN, Voisin de (Couillard, Fils & Cie.) RIMOUSKI.

Ce poêle est très économique pour le bois, un mécanisme ingénieux et des plus simples permet de faire, en un tour de main et sans s'aler de suie, le nettoyage du fourneau. Nous avons un assortiment complet de poêles de cuisine et ranges.  
Ecrivez pour avoir nos catalogues et nos prix.  
A. Belanger  
MONTMAGNY Q.U.

42 Compositions musicales pour 25 cts  
Envoyez 25c au "Passe-Temps" 16 Craig-Est, Montréal pour recevoir franco 42 compositions musicales, ainsi réparties:  
20 morceaux de chant;  
18 morceaux de piano;  
4 morceaux pour violon ou mandoline;  
C'est-à-dire tous les numéros paraissant du 1er janvier au 1er mai 1907, lesquels contiennent en outre une foule d'histoires amusantes et instructives et deux romans.

Si vous souffrez de  
Maladies de l'Estomac  
Aigreurs, Manque d'Appétit, Mauvaises Digestions, Migraines, Constipation  
Les Amers Indigènes  
Vous Guériront Assurément.  
En vente partout, 25 cents le paquet. Franco par la maille sur réception du montant.  
Laboratoire Lachance,  
87, rue St-Christophe 13-07 MONTREAL.

Moulinage "Champion"  
Médaille d'or Chicago 1893, d'argent Paris 1900.  
La meilleure au monde. — Strictement garantie pour  
Cultivateurs Eleveurs Meuniers  
fonctionne parfaitement avec moulin à vent, moteur électrique, engin à vapeur, engin à l'huile ou à gazoline.  
Moud: Orge, Blé d'hiver, Blé d'été en épis concasés, Avoine, Pois, Seigle, Sarrasin. Elle dépense peu de pouvoir, donne pleine satisfaction.  
Demandez catalogue, liste de prix et attestation.  
S. VESSOT & CIE, Joliette, P.Q.

EXCELLENTE AUBAINE POUR TOUS  
10 Dix centins. Donneront droit à un abonnement de trois mois; et cinquante centins à un abonnement d'un an à "La Maison Moderne". Superbe Magazine de 40 pages, très intéressant, instructif, amusant, strictement moral et canadien.  
20 Nouvelle et magnifique Prime: "Nouveaux Echos du Mont-Royal" par Auguste Charbonnier: jolie brochure de 150 pages, contenant 40 nouvelles chansonnettes notées et illustrées, suivies de Nouvelles canadiennes, contes, récits fort intéressants, le tout au prix de 30 centins pour les abonnés anciens et nouveaux de "La Maison Moderne". En librairie les Nouveaux Echos coûtent 75 centins.  
Adressez à "La Maison Moderne" 16 rue St-Vincent, Montréal.  
"La Maison Moderne"

Courtoies  
EN CUIR, TANNÉ AU CHÈNE  
DE SADLER & HAWORTH  
EN VENTE CHEZ  
La Cie OHS A' PAQUET, Trée  
no 2 et 4 rue St-Jeph, Québec

BOULEZ ABRIERE PORTER FOX-HEAD